

grande, car ici c'est l'opposé du mariage Grassouillet : c'est madame qui est jalouse, c'est monsieur qui est coquet.

Armide trouve très-mauvais que Chou-chou, — c'est le petit nom de son mari, — soit aimable et galant avec d'autres femmes que la sienne. Elle voudrait avoir sans cesse Chou-chou pendu à son bras.

Mais, depuis quelque temps, celui-ci voltige beaucoup et trouve toujours quelques motifs pour n'être pas libre lorsque madame voudrait qu'il la promènât. A'ors Armide dit que décidément les hommes sont des pas grand'chose!

M. Dutoineau continue à rire lorsque sa femme lui fait une scène de jalousie; souvent même il saisit cette occasion pour prendre son chapeau et aller se promener dans les squares, ces nouvelles places embellies par des arbres, cette verdure que l'on est tout étonné de trouver au milieu de Paris, ce qui vous repose des rues boueuses et de l'embaras des voitures; les squares enfin sont la passion du beau Dutoineau; c'est toujours là qu'il va se promener et lorgner les jolis minois, car, il faut bien en convenir, Chou-chou ne recherchait de préférence ces oasis que parce qu'il était certain d'y rencontrer des petites femmes plus ou moins gentilles; les jeunes bonnes surtout y viennent en grande quantité promener leurs moutards; et Chou-chou, qui n'était pas fier, ne craignait pas d'abaisser ses regards sur le tablier blanc et le simple bonnet de linge, tout effredonnant entre ses dents :

L'amour ainsi qu'la nature.
N'connait pas ces di-tances-là.

A toutes ces dames ci-dessus nommées il faut joindre une veuve, madame Flambart, qui, à quarante ans, a déjà enterré trois mariés.

C'est une grande femme qui a dû être très bien, mais dont les traits fortoment accusés n'ont jamais exprimé la douceur ni l'affabilité; ses yeux noirs sont beaux, mais son regard est dur ou moqueur; sa voix est forte, c'est une basso-taille, et quand elle rit, elle est comme des accès d'une toux cavernieuse.

On s'étonnera peut-être que Cézarine eût au nombre de ses amies une personne dont l'âge était bien au-dessus du sien. Mais la veuve Flambart, qui avait toujours de superbes toilettes, avait surtout admiré la mise et la tenue un peu fière de Cézarine; elle lui avait fait des compliments sur le bon goût de ses robes, sur sa tournure; puis plusieurs fois s'était extasiée en entendant la nièce du capitaine citer quelque autour latin.

A Continuer.

LE GROGNARD

MONTREAL, 9 Déc. 1882.

A NOS ABONNÉS.

Nous avons expédié cette semaine les comptes de tous nos agents et bonnes retardataires.

Nos agents doivent payer tout les mois.

L'abonnement est payable d'avance et nous n'entendons pas babiner sur ce sujet.

Les personnes qui ne solderont pas leurs comptes dans la huitaine seront rayées de notre liste.

Nous acceptons les timbres-postes canadiens en paiement de souscription, mais les timbres des Etats-Unis subissent un escompte de 10 pour cent.

UNE SÉANCE DU CABINET.

Tous les ministres sont assemblés dans la salle ordinaire de leurs séances.

M. Mousseau. — Avant de procéder il est bon que je vous dise que l'honnêteté et la plus stricte économie doivent presider à notre administration.

M. Wuctèle. — C'est parfait. Il faut souligner le mot "économie". Cela tombe dans mon jeu. Il faut que je vous avertisse qu'il est impossible pour moi de vous donner les moyen de faire des extravagances.

Mousseau. — Ainsi, mesieurs, il est parfaitement entendu, que nous donner à nos administrés l'exemple de la plus stricte honnêteté. Les rings du gouvernement Chapleau ont tout grugé, et il ne nous reste que très peu pour le tour du bâton. On fera de nécessité vertu. La pauvreté n'est pas un vice, mais c'est une triste inconvénient.

M. Blanchet. — Si nous n'avons pas d'argenti à donner aux amis, nous pourrons leur accorder des honneurs, et des places. Pour ma part, je m'accommoderais fort bien d'une place de juge de la Cour Supérieure.

M. Lynch. — Ce n'est pas nous qui faisons les places de juges. Notre privilège se borne à faire des juges de paix. Nous allons en nommer une couple de cents.

M. Starnes. — Ces titres deviendront trop communs. Il nous faudra à tout prix créer des places nouvelles. Voyons, M. Mousseau, avez-vous pensé à cela.

M. Mousseau. — Beau dommage. Je connais mes compatriotes. Je sais qu'ils aiment à faire les enfles. Je crois avoir trouvé des charges pour récompenser nos amis. Il y a une foule de choses qui n'ont pas d'inspecteurs comm il y a une foule d'inspecteurs de choses qui n'existent pas. Voyons, nous nommerons un inspectateur provincial des beurreries qui fera rapport tous les ans sur l'introduction des cheveux dans le beurre.

Un inspecteur des eaux de vaiselle qui nous fournira tous les ans des statistiques intéressantes sur l'écoulement de ce produit important, dans la province.

Un inspecteur de peaux cuites

dans les auberges dont le nombre a été extraordinairement augmenté cette année grâce aux sages dispositions de la loi des licences.

M. Wuctèle. — En ma qualité de trésorier j'ai encore une mauvaise nouvelle à vous apprendre. L'unique source de revenu sur lequel notre gouvernement comptant pour joindre les deux bouts est aujourd'hui presque complètement tarie. Je veux parler de l'argent qui nous arrivait de Montréal par le canal des informers. Leurs opérations contre les cantiniers qui ven faient des boisson le dimanche ont été complètement paralysées depuis un mois. Ces coquins l'aubergistes en ont mis trois en mamelade et nous ne trouvons plus personne pour les remplacer. Il faut aviser à d'autres moyens pour faire entrer l'argent dans nos coffres.

M. Mousseau. — M. Dansereau avant le commencement de la session va vous donner quelque plan de nègre qui nous sortira d'embaras. Fiez-vous à lui et tout marchera bien.

M. Starnes. — On m'a appris que vous aviez l'intention de me jouer un tour de goblet avant la session. On vous prête l'intention de me lancer hors de la boutique.

M. Mousseau. — Faites en pas de cas. Vous resterez dans le cabinet aussi longtemps que moi. Entendez-vous?

M. Starnes. — Parfait! c'est compris. Mais combien de temps?

M. Mousseau. — M. Tassé a rendu beaucoup de services au parti. Je voudrais que la France rendit hommage à son talent. J'ai écrit au recrétairo de la Légion d'Honneur, à M. le baron de Larondeur de Montfaissier, suggérant sa nomination comme officier de l'ordre.

Tous. — Très bien! très bien! La séance est ajournée.

La *Minerve* annonce que mardi dernier l'honorable M. Mousseau devait donner une conférence au Club Cartier.

Mardi matin les membres du Club apprenaient que le Premier de Québec était en proie à une terrible bronchite. Le journal officieux livrait aussi la nouvelle à ses lecteurs.

Comment se fait-il que l'honorable M. Mousseau soit parti pour Ottawa par le train de mardi après-midi?

On suppose que quelqu'un lui aurait mis la puce à l'oreille en l'avertissant charitiblement que les membres du Club Cartier devaient lui monter une scie des mioux conditionnées.

Mystère! Mystère!

Encore un mystère!

L'honorable M. de Boucherville et l'honorable M. Chapleau se sont rencontrés nez à nez lundi dernier dans le château de feu Madame Masson.

Au lieu de se saluer et d'échanger les courtoisies d'usage ils se sont fait une gueule. Oh! mais une gueule!

Pourquoi? Mystère!

LE MONDE RENVERSÉ.

Je ne pouvais croire croire à toutes les surprises qui m'attendaient à mon retour à Montréal, quelles métamorphoses! Je passais d'un étonnement dans un autre, à peine étais-je descendu du train qu'une vingtaine de cochers se précipitèrent sur moi, et me demandèrent de leur accorder la faveur de me conduire, mais cela d'une façon courtoise et avec des manières exquises qui rappelaient la cour de Louis XV.

Comme je voulais aller à pied, je refusai leurs offres. En croisant mes yeux, les rues sont propres m'écriai-je! — à cette exclamation un petit vieux revêtu d'un magnifique paletot en seal skin m'arrêta; c'était le père Breton. "Ah! monsieur, il y a eu de grands changements depuis votre départ, je n'y comprends rien du tout moi-même; la révolution a éclaté un beau matin, et en huit jours tout le pays s'est transformé et a été changé de fond en comble; Galpeau avait reçu le mot d'ordre de Louise Michel. Mais tout s'est passé paisiblement, et nous sommes dans une ère de prospérité inenue."

— "Je crois bien, M. Breton, vous portez là un vêtement de 500 piastres au moins, avez-vous spéculé sur les terrains de Winnipeg?"

— "D'où sortez-vous, répondit le père Breton avec pitié, ne savez-vous pas que Winnipeg était une blague monstrueuse! actuellement, il n'y a peut être pas deux douzaines d'habitants dans ses murs; le Nord Ouest était une invention sinistre, montée par la compagnie du Pacifique. Parlez-moi d'Anticosti, c'est là qu'est l'avenir, tous les jours les bateaux partent chargés d'émigrants, et les terrains de cette ile valent maintenant un prix fou. J'y ai acheté l'autre semaine un morceau de terre grand comme le creux de la main trois trente cent mille piastres. Aussi je me suis retiré du commerce et j'ai cédé mon fond de pommes à mon compatriote Chanteloup."

Abasourdi par ces nouvelles auxquelles je ne croyais pas, j'achetai les journaux. Phénomène incroyable! La *Minerve* était écrite en bon français, elle n'engueulait personne, et il n'y avait des annonces qu'à la quatrième page; Le *Monde* ne radotait presque plus, son feuilleton n'était pas tiré du *Courrier des Etats*; dans la *Patrie*, Cyprien faisait l'éloge des rois de Franco.

Absolument abruti, je parcourais comme un insensé les rues; je l'ai dit plus haut, elles étaient propres et soigneusement entretenues. Mais bien d'autres choses devaient bouleverser mes idées encore davantage.

C'était un samedi; les jeunes canadiens n'avaient pas de pantalons collants, ils ne s'arrêtaient pas en groupe au coin des rues, faisant la grimace au beau sexe avec un carreau dans l'œil; ils ne cherchaient pas non plus à singer

les Aug'ais par le r langage ou leur accoutrement. Quant aux dames, elles étaient simplement mi-ces, et étaient coiffées de petits chapeaux.

Devant l'hôtel de la Poste, un pauvre diable vient m'offrir de me cirer mes bottes; c'était M. Paquet, une larme qui brillait sur sa paupière me fit comprendre que la révolution lui avait été contraire; j'eus la délicatesse de faire semblant de ne pas le reconnaître.

Sir Hugh Allan vendait le *Star* au coin de la rue St-François Xavier, il était dans un état de dénuement qui faisait peine à voir.

Je me dirigeai vers l'hôtel Richelieu; à une des fenêtres du club Cartier j'aperçus un homme qui prononçait un discours; personne ne s'arrêtait, on n'écoutait plus les orateurs; c'était Galpeau devenu alors président de ce club, il s'exprimait en termes moirérés, et je compris très bien ce qu'il voulait dire.

Un abbé qui passait me salua, je reconnus Beaugrand. Mon attention fut alors attirée par un groupe qui discutait devant l'hôtel de ville; là j'appris la faillite de la Banque de Montréal et de la compagnie du Pacifique; par contre, les actions des banques Ville-Marie et Jacques Cartier avaient haussé de plusieurs centaines de piastres.

Tout le monde était décoré de la légion d'honneur; Isidore, du Richelieu n'était que commandeur, en revanche je vis le grand cordon sur la poitrine de Joe Beef, ce dernier passait justement portant une bannière, à la tête d'une société de tempérance.

Presque tous les bars avaient fermé, faute de consommateurs; les maisons de tempérance affluaient, il y en avait une à la place de la maison de Fortin, j'y entrai; un garçon de service aux cheveux ras et à l'air mélancolique me versa un verre d'eau; en l'examinant je reconnus Chapleau, il s'était brouillé avec Sénécal, et après des peines inouïes il avait fini par trouver une place dans cette maison. Le patron du reste était assez content de ses services.

Au pied de la colonne de Nelson, Prume grattait une gigue sur son violon devant les cochers et les marchandes de légumes; Le père Albert, le prêtre sur gages, qui l'écoutait, lui donna 5 cents et me demanda si j'avais besoin d'argent, il prêtait désormais me dit-il, sans intérêts.

J'appris alors encore une foule d'événements curieux et de changements incroyables. Thibaut était devenu muet, le clergé forçait le peuples à acheter Le *Courrier des Etats Unis*. Dansoreau s'était fait trappiste, Victor était mort de consommation, Honoré Morcier affreusement picoté vivait dans la retraite. Le *Grognard* était devenu l'organo de l'Évêché, Ernest Lavigne jouait du piston dans la musique de l'Harmonie, le gros chien n'était plus à la porte de M. Dubuc Désautels & Cie.

Je vis passer alors, splendide-